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 Nome  Condição Órgãos, Entidades e 
Instituições. 

 Gestores    

1 Diego Domingues de Oliveira  Ausente Titular COSEMS 

 Luzia Tiemi Oikawa Presente Suplente COSEMS 

2 Nestor Werner Junior Ausente Titular SESA 

 Maria Goretti David Lopes Presente Suplente SESA 

3 Joelma Aparecida de Oliveira Presente Titular Fundo Estadual de Saúde 

 Any Elly Pavan Mezzomo Justificativa Suplente Fundo Estadual de Saúde 

4 Elias de Lima Ausente Titular Ministério da Saúde 

 Nathalia da Silveira Derengowski Presente Suplente Ministério da Saúde 

 Prestadores de Serviços  Condição Entidade 
5 Luiz Fernando Zanon de Almeida Presente  Titular ACISPAR 

 Daniela Gregório Franca Justificativa Suplente ACISPAR 

6 Rangel da Silva  Presente Titular FEHOSPAR 

 Mauricio Duarte Barcos Justificativa Suplente FEHOSPAR 

7 Maria Aparecida Bertoni Cardoso Ausente Titular FEMIPA 

 Rosita Márcia Wilner Presente Suplente FEMIPA 

8 Hermes de Souza Barboza  Presente  Titular UEM 

 Tereza Maria Pauliqui Peluso Justificativa Suplente UEM 

9 Rita de Cássia Domansky  Presente Titular UEL 

 Vivian Biazon El Reda Feijó Justificativa Suplente UEL 

 Profissionais de Saúde  Condição Entidade 

10 Fabio Stahlschmidt  Presente  Titular CRF 

 Paulo Costa Santana Presente Suplente CRF 

11 Graciele de Pintor Presente Titular SINDIFAR 

 Nilson Hideki Nishida Presente  Suplente SINDIFAR 

12 Jhulie Rissato da Silva Presente Titular CRN8 

 Juliana Bertolin Gonçalves Justificativa Suplente CRN8 

13 João Eduardo de Azevedo Vieira Presente Titular CREFITO 

 Rodney Wenke Presente Suplente CREFITO 

14 Woldir Wosiacki Filho Ausente Titular SINFITO 

 Elfi Gusava  Ausente Suplente SINFITO 

15 Marcelo Hagebock Guimarães Presente Titular CREF9 

 Leandra Aparecida C. de Rosis Presente Suplente CREF9 

16 Olga Estefânia Duarte Gomes 
Pereira Presente Titular SINDSAÚDE 

 Ana Cristina de Carvalho Brito Presente Suplente SINDSAÚDE 

17 Irene Rodrigues dos Santos Presente Titular FESSMUC 
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 Liliane Rute Coutinho Justificativa Suplente FESSMUC 

18 Palmira Aparecida Soares Rangel Presente Titular FESMEPAR 

 Aparecida Benito Pereira Justificativa Suplente FEMEPAR 
 Usuários  Condição Entidade 

19 Luiz Américo Delphim Ausente Titular SINDIPETRO 

 Luciano Zanetti  Ausente Suplente SINDIPETRO 

20 Jonas Braz Presente Titular CUT 

 Silvana Prestes Araújo Justificativa Suplente CUT 

21 Antonio Vieira Martins Presente Titular UGT 

 Lidmar José Araujo Justificativa  Suplente UGT 

22 Santo Batista de Aquino  Presente Titular SINDNAPI 

 Manoel Rodrigues do Amaral Presente Suplente SINDNAPI 

23 Livaldo Bento Presente  Titular MOPS 

 Antonio Barrichello Justificativa Suplente MOPS 

24 Amauri Ferreira Lopes Presente Titular ANEPS 

 Melissa Ferreira da Silva Souza Presente Suplente ANEPS 

25 Amaury Cesar Alexandrino Presente Titular DEFIPAR 

 Tania Roseli Minusculi Justificativa Suplente DEFIPAR 

26 João Maria Ferrari Chagas Justificativa Titular IBDa 

 Gabriel Ladeira dos Santos  Presente Suplente IBDa 

27 Custodio Rodrigues do Amaral  Presente  Titular FAMOPAR 

 Joarez Camargo Justificativa Suplente FAMOPAR 

28 Angelo Barreiros Presente Titular CONAM 

 Selma Maria Assis Gonçalves Justificativa Suplente CONAM 

29 Livia Diniz Lopes Sola  Justificativa  Titular FECAMPAR 

 Aparecido Rubio de Araujo Presente Suplente FECAMPAR 

30 Marcia Beghini Zambrim Presente Titular Pastoral da Saúde 

 Maria Cristina Galacho de Souza Justificativa Suplente Pastoral da Saúde 

31 Clarice Siqueira dos Santos Presente Titular Pastoral da Criança 

 Avila Maria Garrett Savi de Andrade Justificativa Suplente Pastoral da Criança 

32 Amelia do Nascimento Magrinelli Presente Titular ASSEMPA 

 Maria Lucia Gomes  Presente Suplente ASSEMPA 

33 Celia da Silva Leonardo Garcia Presente Titular Rede de Mulheres Negras 

 Cibelle Santos de Oliveira Justificativa Suplente Rede de Mulheres Negras 

34 Terezinha Andrade Possebom Presente Titular HUMSOL 

 Ellen Aparecida Vasconcellos Cesar Justificativa Suplente HUMSOL 

35 Maria Elvira de Araújo Presente Titular ASSEMPA 

 Marcos Antonio da Silva Justificativa  Suplente IBDa 

36 Edvaldo Viana Presente Titular CONAM 

 Leandro Soares Machado Justificativa Suplente MOPS 
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1. Expediente Interno 6 
2. Ordem do Dia 7 

2.1 Aprovação da Pauta 

2.2 Assuntos para Deliberação e Discussão Temática 8 

      2.2.1 Mesa Diretora 

Encaminhamentos Mesa Diretora: 

Justificativas e substituições 

Leitura de Expedientes 

Informes da Mesa Diretora 

        1º Assunto: 12ª Conferência Estadual de Saúde do Paraná. 

3. Informes 9 

3.1 Informes Gerais. 

 10 

(F1) Rangel (FEHOSPAR) Bom dia a todos e a todas. Vamos dar início então à nossa reunião, a 11 
ducentésima sexagésima quarta reunião ordinária do CES/PR. Mauricio, por favor, confere o 12 
quorum. Mauricio (Secretaria Executiva) Bom dia conselheiros e conselheiras, por gentileza 13 
mantenham seus crachás erguidos. Fazendo a contagem. Vinte e dois, quorum adequado. Rangel 14 
(FEHOSPAR) Vinte e dois, quorum adequado. Fazer aprovação da pauta então. Só um assunto. É 15 
uma reunião de só um assunto, décima segunda Conferência Estadual de Saúde do Paraná. Mais 16 
alguma coisa? Não? Em processo de votação. Por contraste. Favoráveis. Contrários. Abstenções. 17 
Aprovado. Justificativas e substituições. Mauricio (Secretaria Executiva) Então informando as 18 
justificativas para esta reunião; Lívia Diniz Lopes Sola, Tânia Minusculi, Leandro Soares Machado e 19 
Selma Maria Assis. Não houve Substituições para esta reunião. Obrigado. Fabio (CRF) Documentos 20 
recebidos. Data do recebimento, dia seis do cinco de dois mil e dezenove, sob o protocolo quinze 21 
meia meia três zero três sete três, recebido a resposta da SESA sobre ofício zero quatro três de dois 22 
mil e dezenove da Secretaria Executiva do Conselho Estadual de Saúde do Paraná que foi 23 
encaminhado para comissão de orçamento. Nove do cinco de dois mil e dezenove, ofício cento e 24 
dois de dois mil e dezenove PR/SEAUD/CGN, Coordenação Geral do Núcleo Estadual do Paraná do 25 
Ministério da Saúde encaminha o relatório final da auditoria número dezoito mil duzentos e dezoito 26 
realizada na Secretaria de Estado da Saúde do Paraná, SESA, para conhecimento, foi encaminhado 27 
para comissão de assistência e acesso ao SUS e saúde mental. Quatorze do cindo de dois mil e 28 
dezenove, ofício cento e nove de dois mil e dezenove da SEAUD/CGN, Coordenação Geral do 29 
Núcleo Estadual do Paraná do Ministério da Saúde encaminha o relatório de Cooperação Técnica 30 
dois mil e sessenta realizada na Secretaria Municipal de Piraquara para conhecimento, foi 31 
encaminhado para comissão de assistência e acesso ao SUS e saúde mental. Quinze do cinco de 32 
dois mil e dezenove, ofício zero quatro três de dois mil e dezenove do Conselho Municipal de Saúde 33 
de Londrina, o qual o Conselho Municipal de Londrina solicita informações ao CES/PR se no 34 
Conselho Estadual de Saúde houve discussão sobre a FUNEAS e ainda se foi demonstrado algum 35 
planejamento de alteração de gestão para as unidades hospitalares próprias da SESA e 36 
especificamente quanto aos hospitais da Zona Norte e Zona Sul de Londrina, foi encaminhado ofício 37 
número cento e noventa de dois mil e dezenove da Secretaria Executiva do Conselho Estadual de 38 
Saúde do Paraná. Dia vinte do cinco de dois mil e dezenove, ofício zero trinta de dois mil e dezenove 39 
da CIST, a comissão intersetorial de saúde do trabalhador de Cascavel solicita ponto de pauta na 40 
reunião ordinária da comissão temática da CIST para realizar discussão em nível estadual sobre 41 
acidentes e mortes de trabalhadores na construção civil, foi encaminhado para a comissão 42 



ATA DA 264ª REUNIÃO ORDINÁRIA  

CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE DO PARANÁ 

intersetorial de recursos humanos e comissão intersetorial de saúde do trabalhador. Dia vinte do 43 
cinco de dois mil e dezenove, protocolo quinze cinco nove meia dois um oito meia, a Secretaria 44 
Municipal de Araucária solicita orientações a respeito de capacitação no Conselho Municipal de 45 
Saúde de Araucária, COMUSAR, foi encaminhado para comissão de comunicação e educação 46 
permanente para o controle social. Vinte e quatro do cinco de dois mil e dezenove, e-mail do 47 
SindSaude, o SindSaude envia requerimento ao CES/PR sobre denúncia nas condições dos 48 
equipamentos utilizados na central de materiais esterilizados no CME do Hospital Regional do 49 
Litoral, HRL, foi encaminhado para a comissão de vigilância em saúde e IST/AIDS. Vinte e oito do 50 
cinco de dois mil e dezenove, ofício oitenta e oito de dois mil e dezenove da DG/SESA, resposta ao 51 
ofício oitenta e um dois mil e dezenove da Secretaria Executiva do Conselho Estadual de Saúde do 52 
Paraná, o qual o Conselho Regional de Serviço Social solicita relação dos hospitais e/ou clínicas 53 
psiquiátricas em funcionamento no Estado do Paraná com endereço e telefone de contato, ofício em 54 
resposta é número cento e oitenta e nove dois mil e dezenove da Secretaria Executiva do Conselho 55 
Estadual de Saúde do Paraná que foi encaminhado para o Conselho Regional de Serviço Social. 56 
Eram estas as correspondências. Olga (SindSaude) Fabio, eu gostaria de saber sobre as respostas 57 
que a Secretaria Executiva encaminhou com relação à FUNEAS, a discussão da FUNEAS e com 58 
relação ao CRESS, que seria importante que a gente tivesse uma síntese do que a Secretaria 59 
Executiva respondeu pra que a gente pudesse saber, que providências tomar inclusive quanto 60 
controle social sobre essa discussão. Você não tem aí? Fabio (CRF) Não. Não temos aqui. Olga 61 
(SindSaude) Então eu gostaria que tivesse, fosse encaminhado uma cópia pra que nós pudéssemos 62 
tomar conhecimento sobre as respostas. Obrigada. Rangel (FEHOSPAR) Ta ok. Então, primeiro 63 
assunto décima segunda Conferência Estadual de Saúde do Paraná. Eu vou passar a palavra para o 64 
Marcelo, que é o coordenador da comissão organizadora. Marcelo (CREF9) Bom dia. Bom pessoal, 65 
então, estamos iniciando mais uma Conferência Estadual de Saúde, a décima segunda. A partir 66 
deste momento estamos todos em processo de Conferência. Vocês acompanharam durante esses 67 
longos oito, nove meses o processo árduo que foi pra construir e estabelecer os processos, critérios 68 
para esta Conferência. Muitas discussões foram feitas neste Conselho. Muitas discussões na 69 
comissão organizadora. Vários momentos tensos que nós tivemos até agora, porém nós enquanto 70 
conselheiros estaduais precisamos assumir a nossa responsabilidade de realizar esse evento, de 71 
atender bem as pessoas que vão estar participando, acolher as delegações que vão vir das vinte e 72 
duas regionais de saúde e fazer a construção do processo de controle social junto com os mil 73 
duzentos e dezesseis delegados que vão estar participando desta Conferência, mais observadores, 74 
convidados e outros. Então, a partir deste momento nós temos que unir as nossas forças, trabalhar 75 
em conjunto pra que essa Conferência atinja o seu propósito e o seu objetivo. Agora não é mais 76 
momento da gente discutir se “a” ou situação “b” é melhor, se situação “c” seria a mais viável ou 77 
qualquer outro processo que modifique. Tudo que ta construído aqui hoje foi embasado nos 78 
documentos produzidos por este Conselho, regulamentos, resoluções, regimentos e o que ta aqui é 79 
o reflexo desse Conselho. O que a gente vai estar fazendo nesses três dias é em prol de algo acima 80 
de nós, são todos os paranaenses que são beneficiados com assistência do controles social através 81 
da Secretaria de Estado da Saúde, das políticas públicas de saúde e a nossa responsabilidade, o 82 
nosso compromisso enquanto conselheiros, enquanto conselheira estadual de saúde de fazer que 83 
esse evento funcione, de fazer que esse evento seja uma referência e que a gente possa estar 84 
estimulando as pessoas que estão participando desse evento a manter o seu papel de controle 85 
social nos seus municípios. Então agora a nossa preocupação tem que ser única e exclusivamente 86 
com adequada realização da décima segunda Conferência Estadual de Saúde, é um pedido que eu 87 
faço pra que a gente pare de picuinhas no corredor, que às vezes estão acontecendo, e a gente 88 
trabalhe em prol dessa Conferência. Então, que todos nós tenhamos o compromisso e a 89 
responsabilidade pra realização dessa Conferência. Foi uma Conferência, como eu já falei, bastante 90 
árdua pra se fazer, pra se estabelecer porque o prazo também estipulado pelo Conselho Nacional de 91 
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Saúde foi apertado, nós não tivemos o tempo como de outras conferências pra estabelecer talvez 92 
outros critérios ou outras metodologias de conferência, mas o que nós construímos aqui hoje é o que 93 
o Conselho definiu pra essa décima segunda Conferência. Iniciando então a Conferência hoje com 94 
essa reunião do Conselho, dentro em breve nós iniciaremos o processo de credenciamento, a partir 95 
das dez horas e aí presidente, vamos convidar todos conselheiros e conselheiras pra gente fazer um 96 
city tour pelo espaço pra ver como que ficou a organização, pra todo mundo saber onde estão as 97 
salas, onde vão acontecer todo o processo da Conferência e a gente pode apresentar pra vocês a 98 
logística que ficou definido aqui. A partir das quinze horas nós teremos os painéis temáticos, nós 99 
havíamos convidado inicialmente quinze expositores pra fazer as suas falas dentro dos nossos 100 
temas da Conferência. Nós tivemos algumas baixas, convidamos outras pessoas, tivemos outras 101 
baixas, então não foi algo tão simples de se conseguir os expositores. Alguns responderam na 102 
quinta, na sexta-feira, na segunda-feira tinha gente respondendo se vinha se não vinha, porque 103 
convida um daí fala que vem depois fala que não vem. Então, nós fizemos o máximo possível pra 104 
que a gente tenha um corpo de expositores apropriado pra discutir os temas de relevância nos 105 
painéis temáticos. Lembrando né pessoal, é um evento muito grande, são mil e quinhentas pessoas 106 
que vão estar participando, nós teremos quinze painéis temáticos, um grupo muito grande de 107 
pessoas que estão além do Conselho Estadual trabalhando na Conferência de apoiadores, com 108 
credenciamento, com coordenações, relatorias de grupos, de painéis. A subcomissão de relatoria 109 
também é uma subcomissão que ficou bastante grande porque tem um trabalho muito importante e 110 
fez um trabalho bem árduo aí durante esse último mês, várias reuniões; reuniões que iam até tarde e 111 
depois, acho que o Hermes que tava mais à frente também ficava trabalhando até mais tarde. Onde 112 
que ta o Hermes? Ta lá. Então, o Hermes que dormia meia-noite, uma hora da manhã preocupado, 113 
então não podemos deixar de enaltecer o trabalho dessa subcomissão e de todas as demais 114 
subcomissões. Aí à tarde a gente também vai ter inscrição dos observadores, lembrando que a 115 
gente tem aquele processo de credenciamento dos observadores que se inicia às dez horas e depois 116 
se não completar as vagas a gente o processo de remanejamento dos observadores. Às dezessete 117 
horas o coffee-break e a gente conseguiu também fechar uma atividade cultural que vai ser durante 118 
o coffee-break, não vai interferir no processo do evento pra dar um up no pessoal. Às dezoito horas 119 
hoje temos a abertura oficial da décima segunda Conferência, já sabemos que todos vocês estarão 120 
presentes. Foram convidados então várias autoridades pra esse evento, porque é um evento 121 
importante do controle social e a gente acredita que é importante que as autoridades prestigiem a 122 
nossa décima segunda Conferência. A partir de amanhã daí nós teremos então a leitura do 123 
regimento, só lembrando que o nosso regimento ele é através de resolução então não tem discussão 124 
amanhã do regimento, é apresentação do documento como é que vai ser feita a regra da 125 
Conferência, as normativas para que todos tenham a ciência de como vai ser o processo. Às oito e 126 
meia teremos a palestra magna com o Nelson, já confirmou presença logo que recebeu o convite, já 127 
ta tudo encaminhado. A partir das dez horas uma mesa redonda com o Ministério Público, o 128 
presidente do Conselho senhor Rangel da Silva e o Beto Preto Secretário de Saúde, pra gente poder 129 
também ampliar um pouquinho a discussão sobre os três eixos na Conferência. Lembrando também 130 
que a partir das dez horas de amanhã, do dia doze, será feito o credenciamento daquelas vagas 131 
remanescentes para delegados, então os delegados que não se credenciarem hoje até as dezenove 132 
horas os seus suplentes, das dez às onze podem se credenciar, remanescendo vagas ainda a gente 133 
vai abrir das onze ao meio-dia pra que suplentes que tiveram o seu delegado titular credenciado 134 
possa concorrer às vagas remanescentes e aí a gente garantir a paridade de mil e duzentas e 135 
dezesseis delegados na décima segunda Conferência Estadual de Saúde. Após a mesa redonda nós 136 
paramos para o almoço e às treze e trinta gente começa um árduo trabalho com os trabalhos de 137 
grupo. E, parabenizar a subcomissão de relatoria que de mil e quatrocentas propostas 138 
aproximadamente, que foram encaminhadas, se reduziu pra sessenta, setenta por cento, não 139 
chegou a isso não? Trezentos e cinco, vai dar aí sessenta por cento, isso? Bom, nós tivemos um 140 
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árduo trabalho pra unificar as propostas que são semelhantes, que tenham a mesma estrutura sem 141 
modificar o teor dos conteúdos. Então, a subcomissão conseguiu reduzir pra trezentas e sessenta e 142 
cinco propostas, três cinco cinco, trezentas e cinquenta e cinco propostas. Pensando aí mil e 143 
quatrocentas propostas, primeiro pra ler, pra lembrar onde já leu o texto, com certeza foi um trabalho 144 
muito árduo, cansativo, mas que vai garantir uma boa discussão nos trabalhos de grupos. Depois 145 
dos trabalhos de grupo um breve coffee-break e aí a gente vai pra processos, também são 146 
importantes, que é a eleição das entidades que vão compor o Conselho Estadual de Saúde gestão 147 
fevereiro de dois mil e vinte fevereiro dois mil e vinte e quatro. Nós tivemos ao todo trinta e seis 148 
entidades inscritas pra concorrer às vagas dentro dos seus segmentos, isso já é de conhecimento de 149 
todos, está publicado no site do Conselho as entidades que foram habilitadas e estão aptas a 150 
concorrer a esse processo eleitoral. Lembrando que o Conselho é composto por trinta e seis 151 
entidades titulares e suplentes, sendo dezoito entidades de usuários, nove de trabalhadores e nove 152 
de gestores e prestadores. E, na sequência, às dezenove horas nós temos a eleição dos delegados 153 
que vão representar o Estado do Paraná na décima sexta Conferência Nacional de Saúde, que 154 
também será feito dentro de seus segmentos, já ta feita a divisão das salas pra fazer esse processo, 155 
onde nós precisamos eleger cento e quarenta e quatro delegados ao todo. Cento e quarenta 156 
delegados, que vão estar representando o Estado do Paraná lá em Brasília na Conferência Nacional 157 
que acontece de quatro a sete de agosto. E no dia treze, encerrando a Conferência, a partir das oito 158 
horas nós temos a plenária final onde estaremos aprovando as propostas que farão parte do relatório 159 
final da décima segunda Conferência, as diretrizes que vão ser estabelecidas por esta Conferência 160 
pras políticas estaduais de saúde e a homologação também das entidades que vão compor o 161 
Conselho e dos delegados que vão participar da décima sexta Conferência Nacional. Então, tudo 162 
que foi construído, como eu já disse, foi construído por todos nós, a várias mãos, várias cabeças 163 
pensantes, vários posicionamentos simultâneos, divergentes que com as nossas discussões nós 164 
fizemos esse processo pra esse momento. E, como eu falei anteriormente, agora não cabe 165 
julgarmos se é o ideal, se não é o ideal, se é o melhor, se existe outro modelo, agora a gente tem 166 
que cumprir o nosso papel do que a gente construiu e aí (F2) modelo, caso seja o entendimento 167 
desse egrégio Conselho. Mas que a gora a gente possa unir as forças e as energias de todos nós 168 
pra que as pessoas que venham pra cá tenham uma imagem de que o controle social é a 169 
participação das pessoas, é o debate das idéias das políticas públicas e que é importante que as 170 
pessoas participem e que o Conselho Estadual de Saúde é um conselho que busca garantir que as 171 
pessoas possam participar do processo de construção e discussão das políticas públicas de saúde 172 
no Estado do Paraná. Da programação é isso. Podemos abrir se alguém quiser fazer perguntas. 173 
Lembrando que nós temos um grupo grande de pessoas trabalhando, então vocês vão ver algumas 174 
pessoas pelos corredores já agora de manhã, que já estão se posicionando. A Carmen quer fazer 175 
uma fala, daí a gente abre pras perguntas. Carmen (Secretaria Executiva) Bom dia a todos, uma 176 
satisfação recebê-los aqui. Sejam bem vindos à décima segunda Conferência Estadual de Saúde. 177 
Eu só gostaria de fazer alguns apontamentos com relação, primeiro ao credenciamento. O 178 
credenciamento, então a partir das dez horas está separado por segmento, nós temos o balcão 179 
grande ali dos usuários, ta identificado por regional e aí gestor, prestador de um lado; trabalhador do 180 
outro; observador mais à frente ali perto da janela de vidro. Isso. Gostaria de fazer uma observação 181 
com relação a isso. Então, no momento do credenciamento, vai ser feito no sistema a confirmação 182 
da presença e a emissão da etiqueta que vai ser colada no crachá, por segmento, nesse mesmo 183 
momento todos os delegados deverão assinar listas, ou seja, sabem a maioria aqui já participou, nós 184 
precisamos de várias listas, então quem ta hospedado vai estar assinando lista do jantar e tudo e 185 
aqui nós temos algumas listas também pra assinar. Então, vão assinar as listas e todos vão receber 186 
o vouchers que é da alimentação. Alimentação é o coffee-break de hoje, almoço e coffee-break 187 
amanhã e o almoço do dia treze. Ok? Todos os vouchers estão num pacotinho que cada delegado 188 
vai receber. To frisando bem isso porque estão todos naquele pacotinho, então por gentileza 189 
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orientem os seus colegas, os demais delegados, nos ajudem a orientar as pessoas. É esse o pedido 190 
que eu faço, que vocês nos ajudem a orientar. As salas eu pedi pra colocar número nas salas até pra 191 
facilitar pra nós da comissão, que desde o começo estamos, numeramos as salas pra poder fazer a 192 
divisão, então, pedi pra por e elas estão identificadas por atividades. Todas as salas aqui embaixo 193 
serão os painéis e os grupos e mais as salas da asa três. A mesma sala, quem se inscreveu 194 
praquele eixo, vai estar na mesma sala hoje e amanhã. Então se eu me inscrevi no eixo um saúde 195 
como direito e tal eu vou estar na sala, sei lá, eu vou chutar que eu não lembro de cabeça o número, 196 
na sala um é hoje no painel e na sala um amanhã no grupo, é na mesma sala. Então, no crachá vai 197 
estar lá painel grupo um e a sala correspondente. Então só orientar vocês pra que vocês nos ajudem 198 
a orientar o pessoal. Depois vocês vão ver durante a andada por aí aonde fica o restaurante, que 199 
será o coffee-break também e aonde é o auditório. Nós estamos terminando essa montagem ainda, 200 
então ainda tem algumas coisas pra adequar e olhar e tal. E, olhem com cuidado aí o que vocês 201 
observarem, nos tragam pra que a gente possa estar corrigindo até o início da, efetivamente da 202 
Conferência após a abertura. Acho que é isso, né Mauricio? Quer que fale mais alguma coisa? Todo 203 
mundo que ta de camiseta laranja é da comissão, a comissão organizadora e a comissão de apoio, 204 
então, também pode se dirigir a essas pessoas que nós estamos orientando eles na medida do 205 
possível. Acho que é isso. Tem algum questionamento? Rangel (FEHOSPAR) Pessoal, só em 206 
relação ao almoço, que a maioria está questionando, toda a parte de refeição agora vai ser aqui, não 207 
vai ser no hotel. Carmen (Secretaria Executiva) Só o jantar. Rangel (FEHOSPAR) Só o jantar. 208 
Carmen (Secretaria Executiva) Que quem está hospedado vai ser no hotel.  Rangel (FEHOSPAR) 209 
O almoço é aqui, daí jantar, quem ta hospedado é no hotel daí. Entendidos? Carmen (Secretaria 210 
Executiva) O que. Do jantar, você ta falando? Ah, certo. Então, aqui na Conferência após essa 211 
reunião do Pleno todo mundo é delegado, né presidente? Rangel (FEHOSPAR) Isso. Carmen 212 
(Secretaria Executiva) Então, até, as refeições serão pra todos os participantes da Conferência. 213 
Não. A partir do início da Conferência. Sim, Rita. Só um pouquinho. Os conselheiros hoje terão 214 
almoço aqui no evento, somente os conselheiros; os delegados após o início da Conferência. A 215 
programação se inicia às quinze horas, aí tem abertura e enfim, então o coffee-break hoje à tarde é 216 
pra todos os participantes, o almoço amanhã, o coffee-break amanhã e o almoço na quinta-feira. 217 
Então, isso é pra todos os participantes da Conferência. O almoço hoje é somente para os 218 
conselheiros que estão aqui por conta dessa reunião e para a comissão organizadora, ok? Rangel 219 
(FEHOSPAR) Bom, esclarecido com relação ao almoço? Eu vou abrir as inscrições. Gorette (SESA) 220 
Bom dia, senhor presidente. Cumprimentar também todos os membros da Mesa diretiva, da 221 
comissão organizadora. Chegamos à décima segunda Conferência Estadual de Saúde do Paraná, 222 
acho que é um privilégio sem dúvida nenhuma, mais um passo importante no processo de 223 
construção do nosso SUS no Paraná. Senhor presidente, acho que todos nós, acho que penso que é 224 
uma preocupação de todo o plenário, todos os conselheiros, enfim, de todos nós em relação ao 225 
processo eleitoral. Eu não quero ser contrária, enfim, fazer críticas, muito pelo contrário, 226 
cumprimentar e agradecer todo o empenho pra que as coisas aconteçam da melhor maneira 227 
possível. Mas, não posso deixar de manifestar a minha preocupação e vou começar fazendo uma 228 
pergunta, porque se eu for respondida e se o plenário ficar tranquilo eu vou me dar por satisfeita. O 229 
regulamento do processo eleitoral das entidades do Conselho Estadual de Saúde do Paraná, gestão 230 
fevereiro dois mil e vinte fevereiro dois mil e vinte e quatro, ele traz no seu artigo quinto que o 231 
segmento da administração pública e de prestadores de serviços obedecerá a seguinte composição, 232 
não vou ler todos os itens, vocês sabem bem, mas o oitavo é um representante dos Secretários 233 
Municipais de Saúde, COSEMS, está denominado assim, está escrito assim. Então, formalmente 234 
está dado assim. E, o regimento interno do Conselho, ele também explicita, deixa muito claro que lá 235 
no seu parágrafo segundo do artigo segundo, que o Conselho Estadual de Saúde do Paraná, nós 236 
sabemos bem é integrado por quatro segmentos compostos como se segue, gestores, 237 
representantes das três esferas de governo, depois os outros três segmentos. Eu gostaria de saber 238 
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se a comissão eleitoral ou a comissão organizadora ou a Mesa diretiva trabalhou essas questões na 239 
perspectiva de a gente ter a composição completa do Conselho, porque também no regulamento diz 240 
que só pode uma entidade, então nós não podemos pegar a vaga do COSEMS, que não está apto 241 
para o processo eleitoral, não é? Segundo o julgamento desse plenário e passar para outro. Como 242 
fica a composição dos vinte e cinco por cento então de gestores, prestadores pra que a gente tenha 243 
o Pleno? O Pleno completo? É uma pergunta. Olga (SindSaude) Eu gostaria também de fazer 244 
referência ao nosso regimento, mas não do Conselho, mas da Conferência. Em primeiro lugar, tem 245 
lá nas disposições finais, artigo trinta e cinco que a Secretaria de Estado da Saúde através de suas 246 
regionais de saúde do Estado do Paraná deverá fornecer apoio para a realização das municipais e 247 
para participação plena dos delegados e delegadas na décima segunda Conferência Estadual de 248 
Saúde do Paraná. Acontece que as delegações, algumas, estão chegando hoje cedo, outras chegam 249 
por volta da hora do almoço e essas delegações não estão recebendo alimentação, nem pela manhã 250 
e nem na hora do almoço e, também no último dia, que é o dia de retorno, também não foi prevista 251 
alimentação pra essas delegações. São em torno de oito, nove horas de viagem, em alguns casos 252 
que vai se deixando delegados pelas regionais você ultrapassa as dez horas de viagem. Nesse 253 
sentido, eu gostaria de saber por que a comissão eleitoral não pensou na maioria dessas delegações 254 
que estão chegando agora sem alimentação. Obviamente que o SindSaude providenciou para sua 255 
delegação mas não estamos pensando no nosso umbigo, estamos pensando na delegação de 256 
usuários e de todos os trabalhadores. Essa é uma questão muito importante considerando que isso 257 
dará condições de a pessoa estar ou não no painel temático no período da tarde. O outro registro 258 
que eu acho importante ser feito, embora não possa ser modificado, Marcelo, conforme você 259 
colocou, é que o SindSaude foi excluído de toda participação no painel temático, ele não está 260 
discutindo controle social, não está discutindo financiamento embora seja uma das entidades que 261 
tenha uma participação bastante expressiva nesse Conselho Estadual desde a sua fundação. E a 262 
outra e última questão, é com relação ao que foi feito de referência, de picuinha, a gente ficou sem 263 
entender o que ta acontecendo porque nós não sabemos onde que ta acontecendo isso e se é 264 
picuinha, ela não tem importância, não cabe a esse Conselho fazer referência ou discussão sobre 265 
essa situação neste nível. Se a situação é grave e se partiu de conselheiras ou conselheiros, eu 266 
sugiro que seja encaminhado para comissão de ética, que é lá o lugar que vai ser dirimida e 267 
discutida essa questão. Então nesse sentido eu acho que a gente dispensa esses comentários e 268 
gostaria de ressaltar aqui que tem obviamente colegas e colegas, conselheiros e conselheiras que 269 
tem envidado de fato esforços no sentido de que essa Conferência ela tenha sucesso, como é o 270 
caso do SindSaude também. Então, acho que a gente merece ter um tratamento bastante elevado 271 
nesse momento. Muito obrigada. Antonio (UGT) Tendo em vista que as delegações estão chegando 272 
todas hoje, pra nossa, pro início da Conferência; e a nossa programação, os delegados suplentes 273 
por exemplo, só vão ser credenciados amanhã, das dez às doze horas. Eu tenho conhecimento de 274 
um caso da regional, da décima regional de Cascavel que ta vindo, que o seu titular não vem e o 275 
suplente está vindo. A pergunta é essa. Como é que fica esse delegado, por exemplo, que vem das 276 
delegações de fora e que já tem conhecimento na verdade que o seu titular não vai vir? A 277 
preocupação como é que vai ficar amanhã a questão da hospedagem, alimentação, inclusive. Essa é 278 
a pergunta que eu faço. A questão do suplente. Jonas (CUT) Bom dia a todos e a todas. Marcelo, é 279 
só uma pergunta que eu não entendi. A homologação dos delegados e das entidades, que dia e 280 
hora? E, uma outra questão, Rangel, é da última reunião nossa e é uma pergunta pra Mesa onde a 281 
gente teve vários assuntos que não deu pra ser abordado por causa do tempo e a viagem de todos 282 
nós. Eu gostaria de saber se isso aí poderia ser colocado nessa reunião extraordinária de hoje, que 283 
é algumas coisas muito urgente, não é meio urgente, é muito urgente. Então essa aí é o 284 
questionamento pra Mesa. E, uma boa Conferência pra nós, que a gente consiga atingir os nossos 285 
objetivos e de toda sociedade paranaense. Hermes (HU-UEM) Só algumas informações sobre a 286 
relatoria. Eu acho que todos os conselheiros devem estar cientes. As propostas se reduziram a vinte 287 
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e cinco por cento, a um quarto delas. Das que chegaram. Qual foi o diferencial esse ano? Esse ano; 288 
na última Conferência que eu colaborei na relatoria, as propostas vieram todas digitadas, impressas 289 
numa folha de papel e a comissão de relatoria teve o trabalho de redigitar isso, colocar toda essa 290 
documentação junta pra depois fazer a análise. Esse ano nós contamos com a colaboração dos 291 
municípios, os municípios, nós enviamos uma planilha, os municípios já repassaram essas propostas 292 
de forma digital para as regionais de saúde, as regionais de saúde juntaram todas essas propostas e 293 
chegaram até a comissão já numa planilha dividida por eixo, se o destino era estadual ou nacional. 294 
Informação do município, da regional, todas essas informações. E, a relatoria teve o trabalho de 295 
fazer avaliação dessas propostas. O trabalho braçal que nós achávamos aí que não seria tão grande 296 
pra verificar um, propostas semelhantes, com o mesmo conteúdo; eu fiquei trabalhando inicialmente 297 
nas propostas de financiamento. Só pra dar um exemplo, noventa e quatro, noventa e cinco, 298 
propostas falavam sobre o reajuste da tabela do SUS; setenta e poucas propostas falavam 299 
praticamente iguais sobre a PEC da morte. Então, a comissão trabalhou essas propostas, deixou 300 
simplesmente uma, então a quantidade de propostas que foram reduzidas, não excluímos conteúdo 301 
dos municípios que vieram. Houve sim algumas propostas que era claramente de cunho municipal, 302 
então essa proposta não teria como encaminhar aqui, não iria pra frente, ela claramente tava 303 
definido; o grupo da comissão de relatoria que trabalhou muito. Eu gostaria de agradecer aqui, 304 
pessoalmente, Graci, Joelma, Jhulie, Marcia, Rita, Olga Peterlini, o Nilson. Olha, nós tivemos três 305 
reuniões, três dias aqui em Curitiba no primeiro momento; fomos para Londrina o restante que 306 
sobrou no dia treze, retornamos aqui na semana, fizemos reunião na segunda, depois na terça e 307 
fomos até a noite e ontem terminamos, finalizamos quase porque agora descobri que talvez tenha 308 
que fazer mais uma alteração ainda. Mas, o mais importante é que todos entendam. Apoio dos 309 
municípios, apoio das regionais, que todo mundo colaborou, que facilitou essa discussão do 310 
processo nosso. Uma Conferência se faz com a colaboração de todos e a Conferência Estadual é o 311 
maior evento do Conselho Estadual de Saúde, é o nosso evento, é que nós chamamos ele. Essas 312 
pessoas que se dedicaram muito, eu acho que eu particularmente aprendi muito com esse grupo da 313 
relatoria. O conhecimento, nós tínhamos profissionais enfermagem, nutrição, administração, 314 
farmácia, contabilidade, advogado. Ou seja, nós sentamos em cima de propostas, todas essas 315 
pessoas e não conseguimos entender algumas delas o que estava escrito. Então, agradecer do 316 
fundo do coração essas pessoas que dedicaram esse tempo, muito forte até agora; as regionais que 317 
nos contribuíram e colocar, registrar isso que é de bom. E, senhor presidente, esse era o plano “b”, 318 
viu? Essa relatoria, esse sistema era o plano “b”. O plano “a” não funcionou. Marcelo (CREF9) Até 319 
com relação o que o conselheiro Hermes colocou do plano “b”, parabenizá-la, que foi ideia dele. Ele 320 
que criou um sistema, pra mim, leigo em Excel era grego, japonês, tudo junto, mas que foi o que 321 
serviu de base pra que a relatoria pudesse desenvolver o trabalho e se Deus quiser na próxima nós 322 
vamos ter um sistema mais informatizado pra que a gente bata menos cabeça. Com relação então a 323 
alguns questionamentos, vou responder um pouco, a Carmen um pouco, o presidente uma outra 324 
parte. Com relação das delegações, foi conversado e orientado pras regionais que os casos que 325 
chegar perto do horário do início do evento pra que as pessoas pudessem participar sem ter que 326 
ficar rodando pela cidade. Com relação então ao que foi colocado a questão do trajeto, inicialmente 327 
os municípios deveriam custear toda despesa do trajeto, lembram? Estava na resolução doze, o 328 
Conselho Estadual tendo uma sensibilidade pela dificuldade que os municípios estavam tendo, 329 
comentando de vir, fizemos uma alteração na resolução garantindo que as regionais pudessem 330 
trazer através de ônibus esses delegados para estarem aqui, então o ônibus vai vir através das 331 
regionais e a alimentação ficou a cargo dos conselhos municipais de origem. Então, tudo isso foi 332 
passado pra todos os assessores, foi passado para os conselhos municipais, que foi a forma como 333 
nós também estabelecemos esses critérios. Com relação dos painéis temáticos, a gente não 334 
convidou entidades, nós convidamos pessoas. Pensamos em pessoas que não estavam, pessoas 335 
que também não fazem parte do Conselho para os painéis temáticos e os conselheiros estariam 336 
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envolvidos nos trabalhos de grupo. Então a gente tentou prestigiar todos conselheiros e assim as 337 
suas entidades, nesta configuração. Mas para painéis temáticos a gente não ficou pensando vamos 338 
convidar entidade “a”, “b”, ou “c”; tanto é que a entidade do presidente não está dando palestra, a 339 
minha entidade não está dando painel temático, só pra ficar bem claro. Com relação das picuinhas, a 340 
gente pede que a partir de agora não façam mais picuinhas, não tenha mais isso. Não quero 341 
identificar ninguém, não é esse o ponto. O ponto é que agora a gente vai falar que nós vamos 342 
defender a Conferência Estadual de Saúde, é esse que é a questão. Toninho, com relação os 343 
delegados suplentes, os municípios que nos informaram que o titular não vinha, está garantido a 344 
participação do suplente mesmo que ele só vai se homologar quarta-feira, ou seja, o titular não 345 
vindo, está garantido a hospedagem pra esse delegado. Estando garantido hospedagem, está 346 
garantida a janta de hoje; amanhã credencia e já tem direito ao almoço como todos nós teremos. 347 
Como não tem almoço hoje, não tem prejuízo nenhum pro delegado suplente que vai se tornar 348 
titular, apenas que ele só vai ser delegado a partir da quarta-feira às dez horas. Então, está 349 
garantido a hospedagem, está garantido toda questão de alimentação. Jonas, a homologação, como 350 
sempre acontece, ela acontece na plenária final após a aprovação das propostas que vão fazer parte 351 
do relatório dessa Conferência, então terminando esse primeiro momento, se faz a homologação das 352 
entidades e dos delegados. (F3) E aí a Carmen vai complementar então um pouco das respostas. 353 
Carmen (Secretaria Executiva) O translado está saindo dos hotéis, foi passado pra todas regionais 354 
o horário de saída, a cada quinze minutos tem veículo saindo de cada hotel, tem um roteiro. Então, o 355 
translado está garantido pra todo mundo. Como o Marcelo falou, os suplentes estão garantidos 356 
também, a gente orientou as regionais que nos informassem em uma outra planilha quem eram os 357 
suplentes que já viriam, porque essa alteração só será feita amanhã mesmo no sistema, mas já está 358 
garantido tudo isso. Acho que é só isso, né Marcelo? Rangel (FEHOSPAR) Bom, respondendo 359 
então a conselheira Goretti. Primeiro, deixar bem claro que na última reunião, a ducentésima 360 
sexagésima terceira, foi amplamente discutido, maciçamente, duas horas de reunião, de discussão 361 
do assunto, foi colocado, teve dez inscrições, dez entidades diferentes, mas inscrições deu mais, 362 
deram todos argumentos possíveis e imagináveis. Nós, tanto eu como presidente e o Marcelo como 363 
coordenador da comissão, colocou nossa preocupação e como foi, relembrou o processo todo. Li o 364 
ofício encaminhado pelo promotor de justiça, doutor Marcelo Paulo Maggio, do Ministério Público e 365 
eu vou fazer a questão de ler de novo. Então, ofício treze cinquenta de trinta de maio, que foi o dia 366 
da reunião, nós recebemos em caráter de urgência, logo no início, nós amanhecemos o dia com 367 
esse ofício e onde ele coloca algumas situações que nós tínhamos que responder. Então, 368 
cumprimentando, senhor presidente cumprimentando respeitosamente, diante da proximidade do 369 
plenário eleitoral para o CES/PR, por cautela toma-se a liberdade de dirigir-se a esse respeitável 370 
Conselho Estadual de Saúde com objetivo de solicitar-lhe no prazo de dez dias o envio das 371 
informações sobre, um, o regulamento do processo eleitoral das entidades para o Conselho Estadual 372 
de Saúde do Paraná, objeto da resolução CES/PR zero zero um dois mil e dezenove, vem sendo 373 
observado a sua integralidade? Sobretudo pela doutra comissão eleitoral devidamente constituída. 374 
Dois, decisões, barra, deliberações dessa comissão eleitoral estão sendo acatadas e respeitadas? 375 
Três, por outro lado as decisões, deliberações da comissão organizadora estão sendo em idêntico 376 
sentido, acatadas barra respeitadas, principalmente diante do fato de que possui a prerrogativa de 377 
até mesmo resolver os casos omissos, não previstos, no aludido regulamento? Podendo para tanto 378 
contar com a posição do Pleno do Conselho e nas hipóteses reveladoras de maior complexidade? 379 
Quatro, até o presente momento surgiu algum fato capaz de prejudicar o andamento do processo 380 
eleitoral? Em caso de resposta afirmativa, favor explicitar. Por oportuno registra-se que tais 381 
preocupações derivam do fato de que na história desse egrégio Conselho já houve a necessidade de 382 
invalidar o processo eleitoral, o que gerou necessidade de repeti-lo, assim maculando a imagem 383 
desse ínclito órgão de controle social, ocasionando a realização de gastos públicos que poderiam ser 384 
evitados, além de outros negativos aspectos. Na oportunidade manifesta-lhe expressões de elevada 385 
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consideração e distinguido respeito, Marcelo Paulo Maggio, promotor de justiça. Depois que eu li. 386 
Depois eu vou abrir a palavra, por enquanto estou com ela. Depois que eu li esse ofício, nós 387 
abrimos; estou relembrando o que aconteceu na última. Nós abrimos as propostas, então assim, 388 
teve toda inscrição pra falar que queria. Depois nós fizemos a leitura do ofício, Marcelo falou tudo 389 
que ele tinha que falar, relembrando todo processo, daí nós abrimos pra propostas e houveram 390 
propostas. Conforme regimento, primeiro votação que nós temos que colocar é manutenção do 391 
assunto, vamos dizer assim. Então assim, era manutenção, eu tinha que colocar em votação se 392 
mantinha do jeito que estava, respeitando comissão organizadora, comissão do processo eleitoral, 393 
todas decisões que ali foram apresentadas ou se a gente queria mudar de alguma forma e foi 394 
colocado. Então, que eu me lembre, foram quinze favoráveis pra manutenção, dez contrários e 395 
quatro abstenções, que até uma das abstenções foi da conselheira Goretti. Então, eu, no meu 396 
entendimento esse assunto ele já se encerrou. Realmente, mas foi muito discutido. Então, quinze 397 
mais dez, vinte e cinco, vinte e nove, é um percentual muito grande de conselheiros ali que 398 
participaram e votaram. Hoje nós estamos, se não me falhe a memória, acho que trinta e três. Então 399 
normalmente as nossas reuniões do Pleno ali vinte e quatro, depende muito, então assim eu to muito 400 
seguro do que nós fizemos na última reunião do Pleno. Em relação à composição do novo Conselho, 401 
que assim a conselheira Goretti, dois mil e vinte dois mil e vinte e quatro tá na dúvida, eu acho que o 402 
artigo sexto do regimento interno do Conselho, eu acho que ele deixa bem claro. O CES/PR é 403 
composto por representações paritárias de cinquenta por cento de representantes de entidades 404 
usuários de serviços de saúde, vinte e cinco pro cento de gestores de órgãos públicos e de prestador 405 
de saúde, usando exemplo atual, são nove vagas, cinco prestadores e quatro gestores, então se 406 
compõe esses dois segmentos em um, porque senão nem agora poderia então? Então. Mas vamos 407 
lá. E, vinte e cinco por cento de representantes de entidades, órgãos de trabalhadores de saúde 408 
vinculados ao SUS; totalizando trinta e seis membros titulares e trinta e seis membros suplentes 409 
indicados, eleitos em Conferência Estadual de Saúde. No entendimento, acredito que no 410 
entendimento desse processo, entende que há nove vagas. Infelizmente, o COSEMS ele foi 411 
indeferido, isso não é culpa nossa aqui, do Pleno, da Mesa Diretora, da comissão organizadora, nem 412 
da comissão eleitoral, ela seguiu uma regra, já discutimos lá atrás isso na última reunião. 413 
Infelizmente, lógico que a gente queria que o COSEMS estivesse junto por todo trabalho do 414 
COSEMS, por toda importância, todas entidades são importantes vamos deixar bem claro, mas toda 415 
importância, está presente em todo município, mas faz parte do jogo. O candidato que fazer parte, 416 
vamos dizer lá dum pleito eleitoral pra prefeito ou governador ou até presidente, ele tem regras a 417 
seguir, se não cumprir a regra ele não pode ser votado. A comissão eleitoral é totalmente isenta, nós 418 
temos que respeitar isso daí, foi passado por aqui, nós aprovamos. Então, nós estamos muito 419 
tranquilos mesmo. Triste, viu Tiemi? Mas tranquilo. Mas fazer o quê? A questão agora é seguinte, 420 
essa vaga de nove, vai sobrar uma, ela vai ser disputada pelos segmentos que estão ali, se tem 421 
mais entidades de prestadores, ela vai disputar essa vaga. A vaga vai ser preenchida, dentro da 422 
composição do artigo sexto. Eu vou dar um exemplo pra vocês, o artigo terceiro do processo eleitoral 423 
fala lá então, no artigo terceiro item três, entidade de associações de portadores de patologias 424 
crônico-degenerativo; o cinco, uma entidade de defesa do consumidor; isso daí nós estamos falando 425 
de usuários. O oito, uma entidade de patronais rurais, urbano-rural da indústria, comércio e 426 
agricultura não teve, essas três vagas, conforme já foi feito na última Conferência vai ser 427 
redistribuído. Aquela entidade de usuário que quiser também concorrer essas três vagas, vai 428 
concorrer e vai pegar vaga, como foi feito na última. Então nós já temos exemplo passado que vai se 429 
repetir agora. Isso daqui o Ministério Público ta sabendo, nós questionamos, por isso que eu falo que 430 
to muito tranquilo no processo. O Ministério Público, ele esteve em todas as reuniões do Conselho, 431 
todas na minha gestão, não falhou uma; vamos dizer assim que é o observador mais atuante, 432 
diferente de algumas instituições. Se a gente for realmente lá pra puxar a questão de falta, cada um 433 
sabe. Ta bom? Então, por isso que eu falo que to tranquilo, nós discutimos isso junto aqui. Eu acho 434 
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que o assunto ta encerrado. E o Pleno. Não tem réplica. Eu vou abrir a palavra. Então, só um minuto. 435 
E após essa inscrição eu vou. Já está encerrado esse momento de inscrição. Tem a Marcia, a Tiemi, 436 
a Palmira, a Goretti e a Olga. E o Hermes. Marcia (Pastoral da Saúde) Como nossa Conferência 437 
inicia às quinze horas, eu gostaria que a Carmen lesse pra gente os nomes dos expositores pra 438 
gente ter conhecimento. Obrigada. Tiemi (COSEMS) Bom dia. Eu vou falar ali da frente pra vocês 439 
não ficarem com pescoço torto e nem eu. Então, na verdade assim, eu queria dizer pra vocês, só 440 
relembrar o tema da Conferência. Democracia e Saúde. Quando a gente fala em democracia e 441 
saúde, com o SUS sob risco nós temos que ser sempre inclusivos e não exclusivos e excludentes, 442 
pensem nisso. Segunda coisa, eu absolutamente não quero fazer a defesa aqui de que coitadinho do 443 
COSEMS ficou fora. Eu só quero lembrar vocês que o Pleno de qualquer Conselho Estadual de 444 
Saúde ou municipal de saúde ou nacional de saúde, ele é soberano sob qualquer comissão eleita e 445 
apontada para o desenvolvimento dos trabalhos do Conselho que é o ente soberano. Infelizmente, 446 
nós perdemos a oportunidade de fazer com que essa soberania do Pleno do Conselho Estadual do 447 
Paraná se posicionasse com a devida imparcialidade numa questão que é importante e é diferente 448 
de qualquer outra entidade, com todo meu respeito, como o COSEMS que teve a sua inscrição 449 
indeferida para o mandato dois mil e vinte dois mil e vinte e quatro. Gente, a atitude que nós do 450 
Pleno do Conselho Estadual de Saúde tomamos na última reunião de votar que o segmento da 451 
Federação município tá fora do mandato deste Conselho. Este Conselho, no mandato dois mil e 452 
vinte dois mil e vinte e quatro ta capenga, tornou-se bipartite pelos próximos quatro anos e isso, 453 
gente, é muito mais grave e sério e importante do que nos prendermos numa resolução, num 454 
regimento interno que nós todos aprovamos como conselheiros. Então, se o presidente da Mesa 455 
entende que este é um assunto vencido, podemos dizer que esse é um assunto vencido, mas que 456 
quero alertar a todos que o segmento município ta fora do Conselho Estadual de Saúde no mandato 457 
dois mil e vinte dois mil e vinte e quatro, a não ser que o Tribunal de Justiça nos dê o parecer 458 
favorável até amanhã, entramos. Bom, enfim. E eu quero dizer por último que o COSEMS não feriu a 459 
resolução eleitoral, referiu que os seus relatórios de atividades dezessete e dezoito estavam 460 
disponíveis na aba transparência do site da entidade. Obrigada. Palmira (Fesmepar) Representante 461 
do segmento trabalhador. Também entidade de município. Também fora do próximo mandato desse 462 
Conselho. Mas assim, não é bem isso que eu ia falar, Rangel, só queria fazer uma pergunta. Quando 463 
você recebeu o ofício do Ministério Público, tinha uma data pra resposta e essa data venceu ontem. 464 
Inclusive. Não, nós gostaríamos de tomar conhecimento do que foi respondido porque diante de um 465 
questionamento do Ministério Público, o que muito me preocupa enquanto conselheira, diz salvo 466 
qualquer mudança em relação aquilo e teve discussão e teve mudança e ele participou. Eu acho que 467 
é o item terceiro ou quarto, uma coisa assim, porque teve questionamento. A Tiemi foi muito feliz 468 
quando ela colocou que toda ou qualquer subcomissão ou comissão ela é inferior ao Pleno do 469 
Conselho e isso está no nosso regimento, está na lei e tudo mais. Comissão não tem poder de dizer 470 
não, é isso e pronto. Quem tem o poder de dizer isso é o Conselho e eu me senti muito infeliz, 471 
Goretti, eu acho que eu posso falar, você como gestora não, mas eu sou trabalhadora posso. Eu me 472 
senti muito infeliz, Rangel, e hoje que não ta tão acalorada a discussão, eu me sinto bem à vontade 473 
a falar e aí eu falo diretamente a você e ao Marcelo, quanto pessoas, não quanto presidente do 474 
Conselho nem coordenador de Conferência, mas vou falar enquanto pessoa, na questão e, essas 475 
palavras também foi feita através do jurídico do COREN, não sei se tem alguém aqui presente, que 476 
falou do teor de ameaça, nós nos sentimos ameaçados, nós nos sentimos ultrajados e nós nos 477 
sentimos com um milhão de reais de uma Conferência ser intitulado a uma entidade que em tese só 478 
tava tentando garantir o direito dela de participação. Não é o direito de participar do Conselho, é o 479 
direito de participar do processo eleitoral do Conselho. E diga-se de passagem, essa comissão 480 
eleitoral, ela fez algumas coisas, poder de polícia, não to me referindo à polícia, não tenho nada 481 
contra, não tenho medo de polícia, seja aqui ou em qualquer lugar. Só que poder de polícia, porque 482 
aquela questão não aceitar nenhum recurso, aceitar um recurso, de indeferimento; será que todas 483 
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entidades que entraram com recurso e esse recurso não foi aceito, por que? Esse recurso estava 484 
errado? Então quer dizer, é uma coisa que quanto nós, enquanto comissão organizadora e quanto 485 
Conselho, temos que crescer e dizer e, outro posicionamento também que Mesa Diretora tem que 486 
ter, não desse Conselho, de todos; a imparcialidade e isso não aconteceu nesse Conselho na última 487 
reunião. Muito obrigada e desculpa o desabafo. Goretti (SESA) Bom, conselheiro, eu estava na 488 
reunião, eu sei dos fatos, me abstive até porque queria estudar a matéria e fui estudar a matéria. O 489 
senhor não considerou aí na sua resposta o que eu apresentei em relação ao parágrafo segundo do 490 
artigo segundo do regimento interno do Conselho. É muito claro, está lá, está dado, é integrado por 491 
quatro segmentos compostos como segue, “a”, “b”, “c” e “d”. No “a”, gestores, no segmento gestores, 492 
a representação das três esferas de governo. Então, é isso que eu estava tentando e agora eu 493 
reforço, nós estamos ferindo o regimento interno, não é só o regulamento do processo eleitoral. 494 
Então, eu sei o que aconteceu, eu sei da votação no plenário, na reunião anterior, mas é com a 495 
maior tranquilidade que eu volto porque a gente pode voltar, nós podemos errar, nós acertamos, nós 496 
corrigimos, nós não podemos é comprometer o futuro, nós estamos comprometendo porque nós 497 
estamos errando permanecendo no erro. Esse plenário reforça o que a Tiemi falou, que é soberano. 498 
Nós podemos voltar na discussão, refazer a votação, ter novas propostas, novos encaminhamentos, 499 
não há nenhum problema nisso, então agora eu faço uma questão de ordem, pelo regimento interno, 500 
conforme o parágrafo segundo do artigo vinte e três. Olga (SindSaude) O SindSaude também 501 
defende o regimento interno e gostaríamos de registrar novamente que nós fizemos a defesa do 502 
processo e fizemos a defesa do Conselho e do orçamento público como é de responsabilidade do 503 
controle social. Nós defendemos aqui o Conselho Estadual de Saúde e nesse sentido nós também 504 
entendemos, o Conselho Estadual de Saúde tem um Pleno que é soberano a qualquer comissão. AS 505 
comissões, elas trazem as suas discussões para deliberação do Pleno, é aqui que se faz o controle 506 
social. Nesse sentido, eu entendo que é possível sim de a gente fazer essa retomada, considerando 507 
que a gente quer salvaguardar esse processo como um todo e o orçamento público porque nós 508 
teremos que investir mais quando esses processos forem acatados, no âmbito externo aqui do 509 
Conselho. E, gostaria de registrar também que é importante que a gente priorize a formação, porque 510 
é necessário que se entenda a exata dimensão do significado do controle social. O controle social é 511 
de relevância pública, ele não pode ter qualquer outra intenção que não seja o projeto do controle 512 
social acima de todos os projetos. Então, me parece que esse encaminhamento é o que melhor 513 
retrata o que foi a deliberação dessa comissão eleitoral que não passou, eu repito, nós não votamos 514 
nessa composição da comissão eleitoral, porque nós não chamaríamos aqui os órgãos repressores 515 
do Estado pra tratar questões da democracia do controle social, considerando a nossa história de 516 
lutas em favor da democracia, jamais chamaríamos órgãos repressores aqui pra tratar disto. Então 517 
nesse sentido, é a nossa manifestação de repúdio contra a organização dessa comissão eleitoral e o 518 
resultado dela, que resultou nessa discussão toda que nós temos aqui, porque não se levou em 519 
consideração a normativa que já tínhamos anteriormente fixado. Obrigada. (F4) Hermes (HU-UEM) 520 
A respeito da nossa, deixa eu usar o termo aqui, o Pleno é soberano pra essas decisões. Eu gostaria 521 
que nós imaginássemos porque que esse processo eleitoral é realizado por uma comissão externa, 522 
por quê? Porque todas as pessoas, todos os membros desse Conselho estão ligados a uma 523 
entidade, então não existe nenhum membro do Conselho imparcial aqui pra participar daquele 524 
processo. Imparcial, que eu digo, dentro da legislação, legalmente. Ou seja, todo mundo, todos os 525 
conselheiros, todas as entidades são interessadas nessas vagas, então como é que, a respeito, 526 
como é que nós vamos alterar alguma coisa se nós somos partes interessada nisso depois que o 527 
processo já foi escrito? Essa foi minha defesa passada. Colocamos a comissão externa, que foi 528 
escolhida, o que essa comissão fez? Ela pegou o check-list de documentos que nós entregamos pra 529 
ela e ela simplesmente pegou aquela listagem e conferiu um a um, ela não teve nenhum poder 530 
discricionário de tomar nenhuma decisão. Ou seja, as normas saíram daqui claramente definidas, a 531 
comissão não poderia sair uma vírgula daquela lá comissão eleitoral, senão ela estaria incorrendo 532 
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em erro. Vou dar um exemplo, três situações que ocorreriam com a documentação que a conselheira 533 
Palmira falou. Ela vem num envelope fechado identificado, só que veio outro envelope fora que não 534 
tava identificado que era o processo eleitoral, chegou no Conselho, o que a Secretaria Executiva faz 535 
com toda a documentação que chega? Tem que abrir o primeiro envelope porque pode ser uma 536 
correspondência com urgência, qualquer coisa, a não ser que nós colocássemos que a Secretaria 537 
Executiva não abrisse nenhum documento naquele período. A Secretaria abriu, o primeiro 538 
documento tava identificado a hora que foi postado, quem entregou. Digamos que a Secretaria 539 
Executiva fizesse o seguinte, grampeasse aquele envelope externo no interno e aí poderia abrir, mas 540 
vamos ver o que poderia acontecer; digamos que não fosse a entidade dela, fosse a minha, no ato 541 
da inscrição eu não tinha todos os documentos, eu fizesse esse procedimento, uma semana depois 542 
eu tinha os documentos, chegaria na Secretaria Executiva, é um amigo meu, eu substituo aquele 543 
envelope que ta grampeado. Eu to citando um exemplo pra mim. Não, não. Gente, deixa eu terminar 544 
a minha.Rangel (FEHOSPAR) Mantenha a palavra, Hermes. Hermes (HU-UEM) O que poderia 545 
acontecer se eu fizesse isso, até eu falei que não é sua entidade, a minha, eu poderia fazer isso, não 546 
poderia ocorrer isso? E o documento que ia chegar na comissão não estaria com autenticação, 547 
primeira situação. Não, não. Deixa eu terminar. Depois vocês pedem. O segundo. Rangel 548 
(FEHOSPAR) Pessoal, vamos respeitar. Até agora, todo mundo respeitou. Então, o conselheiro 549 
Hermes está com a palavra, vamos manter a palavra do conselheiro. Hermes (HU-UEM) A segunda 550 
que poderia ocorrer, vamos lá. A Secretaria Executiva não gosta da minha entidade, ela poderia 551 
pegar aquele envelope abrir e substituir por um outro e a minha entidade seria prejudicada. Nós 552 
temos duas situações aqui. Ou seja, esse envelope poderia ser alterado depois do processo por 553 
qualquer uma das alas, por qualquer um desses setores. Não ta garantido que o processo, que 554 
aquele envelope que foi postado lá no correio é o mesmo que chegou na mão da comissão. Eu não 555 
to questionando a lisura de ninguém, gente. Eu estou falando que é algo que um advogado, que num 556 
processo normal isso pode ocorrer, então ninguém pode jogar essa situação. Como é que uma 557 
pessoa que está externa lá na comissão, que vai se responsabilizar por aqueles documentos não 558 
tem a garantia de que foi eu que entreguei? A comissão está fazendo um check-list, todas as 559 
pessoas que estão no Conselho, que estavam naquele momento lá, como eu disse aqui, não são 560 
imparciais porque todas estão procurando aquela vaga de uma forma ou de outra, ela está no 561 
Conselho porque conseguiu essa vaga. Não estou questionando a lisura de ninguém, eu estou 562 
falando situações que poderiam ocorrer subjetivamente. Se essas situações poderiam ocorrer com 563 
essa documentação, elas não poderiam ficar parada. Não estou questionando nenhum de vocês. Eu 564 
estou falando situações claras que poderiam ocorrer, por que a comissão não pode aceitar aquele 565 
documento? É isso que eu estou deixando claro pra vocês. E, a nossa isenção pra mudar o 566 
procedimento depois que ele ocorreu, eu não questiono porque a entidade não tá, porque não tá, se 567 
é direito ou não. Só quero manter a legalidade do processo que nós começamos. Rangel 568 
(FEHOSPAR) Bom, como eu. Já tinha encerrado a inscrição, quando eu abri esse bloco. Então, na 569 
fala do Hermes estava encerrada a inscrição. Entendendo. Entendendo não. Como nós fomos 570 
comunicados aqui por três instituições que foi entrado com mandato de segurança, entendi assim. 571 
Entraram com mandato de segurança por qualquer motivo, daí nós vamos ver. Então, está sob 572 
judice, eu dou como encerrada isso aí, essa discussão. Até porque usando da prerrogativa que foi 573 
resolvido isso aí na última reunião do Pleno, então vamos aguardar então a decisão judicial, não 574 
temos o que fazer. Ta ok? Dou como encerrada a ducentésima sexagésima quarta reunião ordinária 575 
do CES/PR. Muito obrigado. Mauricio (Secretaria Executiva) Por gentileza, não saiam sem assinar 576 
a lista de presença. Muito obrigado. O áudio desta reunião está disponível para consulta na 577 
Secretaria Executiva do Conselho Estadual de Saúde do Paraná – CES/PR. 578 


